

SPE DES FRATERNITES

Somme **S**outien aux prêtres

Pomme **P**ersévérance

Eomme **E**vangélisation



Septembre 2022
Les Exercices
Spirituels de St Ignace,
moyen privilégié
d'évangélisation.

Chers amis, chers retraitants,

N'oubliez pas !

Une Fraternité C.P.C.R. en bonne santé est une Fraternité qui vit ces trois aspects typiquement nôtres.

Alors : Quelles actions faites-vous concrètement pour soutenir les prêtres ou quel prêtre soutenez-vous en particulier ? Comment vous aidez-vous mutuellement à persévérer ? A qui pensez-vous proposer les Exercices de St Ignace durant ce mois ?

congrégation mixte. Les Coopérateurs ont leur gouvernement propre, leurs Règles et Constitutions propres. Il en est de même pour les Coopératrices. Nous avons un fondateur commun le **Père François de Paule Vallet**, des idéaux communs ***l'Eglise, la Vérité, l'Union, le Règne***, et une mission commune ***l'Evangélisation des hommes adultes au moyen privilégié des Exercices de St Ignace***. C'est ainsi que les Coopérateurs et les Coopératrices ont vécu sur le même lieu, le site de Chabeuil, et à la même date, le mois de juin, mais chacun de son côté, leur chapitre propre. Celui des Coopérateurs se déroulait à la maison *Nazareth* et celui des Coopératrices à la maison *Saint Joseph*.

Ces rencontres rassemblent, tous les six ans, des représentants de toutes nos Communautés, France, Argentine, Uruguay, Espagne, et pour les Coopérateurs Congo Kinshasa. Les religieux présents, appelés *capitulaires* ou *capitulants*, ont été élus par tous les membres de la Congrégation. Le chapitre est l'autorité suprême de la Congrégation. Les généraux et leur conseil n'ont alors plus autorité. Dès les premiers jours du chapitre les capitulaires élisent la *Commission centrale* qui prendra en main la direction du chapitre. Celui-ci a été préparé en amont par divers travaux, questionnaires... remis à tous les membres de la Congrégation. Nous traitons alors des diverses réalités de nos Communautés, de l'état financier de la Congrégation... Cela peut faire penser au déroulement de diverses Assemblées Générales.

Suite aux élections qui ont lieu à cette occasion, les gouvernements, (composés du Père Général ou de la Mère Générale, chacun entouré de 4 conseillers), ont connu quelques changements. Les Coopérateurs ont élu un nouveau Père Général : le **Père Enrique Martin**, espagnol. Il succède au Père Philippe Barbier, qui achevait son deuxième mandat. Le Père Enrique est entouré du **Père Marc Passas**, de la Communauté *Nazareth* à Chabeuil, du **Père Arnold**, du Congo Kinshasa, du **Père Jose**, d'Argentine et du **Père Xavier**, de Pozuelo près de Madrid où réside également le nouveau Père Général.

Les Coopératrices ont réélu **Mère Maria Marcela**, argentine, pour un deuxième mandat. Ses conseillères sont : **Soeur Marie Véronique** qui, comme notre Mère Générale, réside à la Communauté *St François de Paule* à Chabeuil, de **Soeur Maricel**, d'Argentine, de **Soeur Maria Lourdes**, de Caldas en Catalogne espagnole et de **Mère Marie Anne**, de la Communauté *Notre Dame de Fatima* en Bretagne.

Merci de soutenir ces deux gouvernements de vos prières.

Nous étions quatre C.P.C.R. de Notre Dame de Fatima à participer aux chapitres (le Père Venard, Mère Marie Anne, Sr Marie Léa et Sr Chantal Marie). Nous tenons à **remercier vivement** les nombreux bénévoles qui, grâce à leur dévouement auprès des membres de la Communauté Notre Dame de Fatima, ont permis à celle-ci de continuer sa mission durant notre absence.

RETOUR SUR NOS CHAPITRES GÉNÉRAUX

Nous tenons avant tout à vous remercier du soutien de vos prières durant ces moments congrégationnels si forts.

Beaucoup l'ignorent, c'est pourquoi ce petit rappel nous semble important. Les C.P.C.R. sont deux congrégations distinctes et non une

En effet, *la moisson est abondante et les ouvriers peu nombreux*. Même si nous avons la grande joie de vous annoncer l'entrée, durant l'automne, de **Thomas** chez les Coopérateurs et de **Sabine** chez les Coopératrices. Ils comptent sur vos prières pour les soutenir et les accompagner sur ce beau chemin de la vie consacrée.

UNE FIGURE INOUBLIABLE

Nombreux sont ceux d'entre vous qui ont connu notre chère **Soeur Marie Jean-Baptiste**. Elle était à *Notre Dame de Fatima* depuis 1962, autant dire depuis le début. Elle était un peu l'âme et la mémoire de notre Communauté. Soeur Marie Jean-Baptiste, suisse, a principalement exercé la charge de secrétaire, économe, commissionnaire.... Elle était connue comme le loup-blanc dans la région. Je peux vous assurer qu'elle portait dans sa prière fidèle chaque retraitant et qu'elle offrait ses souffrances pour chacun. Depuis longtemps sa vie ne lui appartenait plus. Elle l'avait toute donnée au Seigneur, à l'âge de 20 ans, pour la *conversion des hommes adultes*. Elle l'a donnée jour après jour de sa jeunesse à sa vieillesse, 86 ans. Comment ? Tout simplement *un pas après l'autre*, comme elle aimait le dire. Elle a su généreusement et intelligemment faire fructifier les dons que Dieu lui avait confiés pour développer notre mission. Que pouvait-elle donner de plus ?

Son sourire à chacun.

Notre Soeur a eu d'importants et d'étranges soucis de santé depuis presque toujours, sans que cela l'empêche d'assurer les charges qui lui étaient confiées. Depuis un an, elle souffrait beaucoup et offrait encore tout dans la simplicité du quotidien. Il y a quelques mois, Mère Marie Anne avait eu la bonne intuition d'aménager une chambre en infirmerie, ce qui nous a permis de garder notre Soeur parmi nous jusqu'au bout. Elle a ainsi rendu son dernier souffle, *littéralement*, dans les bras de notre Mère Générale et de Mère Marie Anne, le 21 juillet 2022.

Nous profitons de ce partage pour remercier tous ceux et celles qui nous ont aidés sur place, ou par leur prière en ces jours difficiles. Merci également à tous ceux qui nous ont manifesté leur sympathie

lors du décès de Soeur Marie Jean-Baptiste.

Comme vous le savez ces jours où tant d'émotions se succèdent, où larmes et joies se relayent, sont des moments d'intense vie, jusqu'à l'instant ultime où l'âme quitte le corps. La mort marque alors le terme de la vie terrestre. La fin de notre pèlerinage dans le temps. La fin de *ce temps de grâce et de miséricorde que Dieu nous offre pour réaliser notre vie terrestre selon son dessein divin et pour décider son destin ultime. Nous ne mourrons qu'une fois, pas de réincarnation après la mort.* (cf C.E.C. n°1013).

Mais pour l'âme du défunt commence alors une grande aventure !



La mort est l'appel divin le plus solennel de notre existence. *Le chrétien qui unit sa propre mort à celle de Jésus voit la mort comme une venue vers Lui et une entrée dans la vie éternelle. Lorsque l'Eglise a, pour la dernière fois, dit les paroles de pardon de l'absolution du Christ sur le chrétien mourant, l'a scellé pour la dernière fois d'une onction fortifiante et lui a donné le Christ dans le viatique comme nourriture pour le voyage, elle lui parle avec une douce assurance :*

« Quitte ce monde, âme chrétienne, au nom du Père Tout-Puissant qui t'a créée, au nom de Jésus-Christ, le Fils du Dieu vivant, qui a souffert pour toi, au nom du Saint-Esprit qui a été répandu en toi... Retourne auprès de ton Créateur qui t'a formée de la poussière du sol. Qu'à l'heure où ton âme sortira de ton corps, Marie, les anges et tous les saints se hâtent à ta rencontre... » (cf. C.E.C. n° 1020). Il s'ensuit pour chacun le *jugement particulier* puis *le jugement dernier*... (Vous pouvez voir ou revoir tout cela avec profit dans le Catéchisme de l'Eglise Catholique n° 988)

N'oublions pas :

Au soir de notre vie
nous serons jugés sur l'amour.

(St Jean de la Croix).

Notre grande joie est d'avoir pu entourer notre Soeur d'affection, de nos soins et de nos prières jusqu'au bout... Depuis plus de 20 ans elle bénéficiait chaque jour des soins professionnels et délicats d'une merveilleuse équipe d'infirmiers, qu'ils en soit bénis. Elle avait la préoccupation de leur porter le Bon Dieu. Son lit de souffrance et ses séjours à l'hôpital ont souvent été pour elle son terrain d'évangélisation. Nous avons aussi la grande joie

de savoir qu'elle a eu enfin son premier face à Face. Après plus de 60 ans de regard de foi n'était-il pas temps qu'elle voit enfin son Bien-Aimé !

Merci Soeur Marie Jean Baptiste de tout ce que vous avez donné à chacun et il semble bien que vous ayez toujours su ***tout donner*** à chacun !

Chers retraitants, si Dieu ne l'avait pas appelée à la vie religieuse, Soeur Marie Jean-Baptiste aurait souhaité exercer la profession d'avocate. Vous pouvez être sûrs que de là-haut, elle n'aura pas perdu de temps pour se faire embaucher au cabinet d'avocats de Notre Dame. Elle sera pour nous tous une avocate infatigable. Oui, n'en doutons pas, celle qui ici-bas a véritablement eu la préoccupation de porter les retraitants comme une mère, continuera de porter chacun dans ses prières. Nous ne la canonisons pas, mais nous savons que les âmes du purgatoire sont bien puissantes et peuvent intercéder pour nous. Elles ont cependant besoin de nos prières afin de goûter au plus vite à la plénitude du bonheur qui nous est promis.

Soeur Marie Jean-Baptiste avait très à coeur de voir se développer les Fraternités CPCR. Elle nous parlait souvent de l'importance de la persévérance des retraitants. Pendant de nombreuses années elle a écrit plus d'une centaine de lettres chaque mois pour encourager ceux-ci ou soutenir ceux-là. Pour elle cette intuition du Père Vallet était sérieuse. En effet, cette dimension apporte un *plus* à nos retraites. Les Fraternités sont comme une *valeur ajoutée* à nos retraites dit-on.

Pour nous, il ne s'agit pas simplement de vous offrir un temps spirituel fort, mais de vous aider à persévérer au quotidien.

Car ce quotidien, souvent si difficile, est bien le terrain de lutte de chacun. Cette terre de sanctification qui voit malheureusement « se déliter » trop souvent et rapidement les bonnes résolutions prises pourtant dans la paix et la lumière de Dieu lors d'une retraite. *Le quotidien est tellement plus fort que nous*, disait un retraitant. C'est pourquoi le Père Vallet, souhaitait voir les retraitants se soutenir, comme des « frères d'armes » s'encouragent dans les épreuves. Pendant cinq jours, côte à côte vous avez prié ensemble, parfois pleuré, parfois ri. Voyant ces frères-de-prières à vos côtés vous vous êtes senti plus forts pour affronter telle ou telle épreuve, pour donner votre « oui » à Dieu. Mais après ? Bien sûr vous avez le droit de vous contenter d'être uniquement *consommateurs* de retraites spirituelles. Vous venez 5 jours, vous payez, vous partez. Au revoir et merci ! Ce n'est pas cela chez nous ! Les jeunes hommes de la dernière retraite (19 hommes) nous ont fait cette remarque judicieuse. *Chez vous, ce n'est pas comme dans «le monde».* On sent

bien que vous donnez toujours le meilleur à chacun. Dans le monde généralement c'est à ceux qui paient le plus qu'on donne le meilleur. Rien de tout cela ici ! La preuve nous n'avons même pas de tarif et si certains sont très généreux, nous comprenons que d'autres donnent parfois bien peu. Nous vivons de la Providence jour après jour. Aucun d'entre nous ne reçoit un salaire, mais semblables à Sr Marie Jean-Baptiste et à tous les C.P.C.R. qui nous ont précédés, avec joie nous tâchons toujours de donner le meilleur à chacun et de développer avec générosité les talents que Dieu nous a donnés pour Le servir en servant les retraitants.

Mais nous avons aussi besoin de vous pour prolonger notre mission dans le monde.

Ce qui vous a fait du bien, la retraite, peut faire du bien à d'autres. C'est pourquoi le Père Vallet souhaitait voir se multiplier les Fraternités, n'oubliez pas leur but : *le Soutien fraternel, la Prière pour les prêtres et l'Évangélisation.*

A cette période de la rentrée, où chacun se demande ce qu'il va faire, nous vous demandons : **Comment pensez-vous vivifier votre Fraternité cette année ? Qui pensez-vous inviter à une retraite ?** La prochaine débute le 12 septembre, il n'y a que 5 inscrits. Ne pourrions-nous pas relever un petit défi ensemble : ***jamais moins de 10 retraitants par retraite !*** Pourquoi pas ?

Lorsque la mort s'approche de ceux qu'on aime, nous pensons alors à la Vie éternelle qui nous attend. Alors, nous nous interrogeons, parfois tardivement : *quel usage ai-je fait du temps qui m'a été donné ? Trop souvent ne sommes-nous pas absorbés dans les détails du quotidien, par ses exigences et urgences permanentes ; et nous passons d'une échéance à une autre, d'une tâche à une autre tâche, si bien que nous n'avons presque plus l'occasion de nous prendre vraiment en charge...* (Card. Ratzinger - Vivre sa foi, méditation, faire le point). La retraite peut nous aider à ne pas manquer l'essentiel. Elle peut nous aider à prendre un peu de recul, afin de porter un regard d'ensemble sur notre vie. Elle peut nous aider à discerner, à acquérir la liberté nécessaire, à fortifier notre volonté afin de faire un bon usage du temps que Dieu nous offre un jour après l'autre.

Parler des retraites, inviter ceux qu'on aime à faire une telle expérience est un beau cadeau à leur offrir. Que nous sachions tous *nous ouvrir en toute disponibilité pour correspondre à la volonté de Dieu* (Card. Ratzinger - Vivre sa foi, méditation, faire le point). Quel beau programme pour la rentrée !

N'hésitez pas à nous inviter dans votre fraternité,
dans votre paroisse ou chez vous...
pour une soirée de présentation des Exercices de St Ignace.
Nous nous déplacerons avec joie pour parler des retraites.

Cela fait partie de nos résolutions.

Et vous, aurez-vous à coeur de le faire ?!

C'est ensemble que nous étendrons ainsi le Royaume de Dieu...

Un homme après l'autre, à la pêche à la ligne comme disait le Père Vallet.



TEMPS DE PRIÈRE ET DE PARTAGE

Après une prière à l'Esprit Saint et à la Sainte Vierge, nous vous invitons, comme à l'accoutumée, à prendre le temps d'une *relecture de ces mois d'été*. N'oubliez pas c'est avant tout une **prière**, non un exercice de mémoire. Il s'agit de demander humblement au Seigneur de vous éclairer sur des temps forts ou faibles de cette période. Demandez au Seigneur de voir l'usage que vous avez fait du temps qu'Il vous a offert. Voir ce qui est pour vous un *bon* ou un *mauvais placement* au vue de l'éternité qui vous attend. Considérer également ce que vous avez pu faire des résolutions que vous aviez peut-être prises avant cette période estivale...

Après avoir reçu ses lumières, une fois que votre intelligence a pu être éclairée, demandez alors la grâce d'avoir la volonté nécessaire pour corriger ce qui doit l'être, au besoin de vous confesser, et/ou la force de persévérer dans les bonnes actions que vous avez pu mettre en place...

Vous pouvez avoir en grille de lecture le **Principe et Fondement n° 23** : considérer le but de notre vie, ce qui nous approche ou ce qui nous éloigne de Dieu en sachant user des créatures *autant que, pas plus que...*

La *prière d'Alliance* (proposée dans le 1^{er} feuillet) peut aussi vous aider à cette relecture.

Rappel du déroulement de la prière :

1 ACTION DE GRÂCE - 2 DEMANDER LA GRÂCE POUR CONNAÎTRE SES MANQUEMENTS - 3 FAIRE LE BILAN : pourquoi cela a-t-il marché ou n'a-t-il pas marché ? - 4 LA DEMANDE DE PARDON - 5 LA DEMANDE DE GRÂCE POUR DEMAIN reprendre le même objectif si nécessaire, en ajustant selon ce que le Seigneur aura pu nous montrer.

QUESTIONS POUR UNE REFLEXION PERSONNELLE ET ÉCHANGES EN FRATERNITÉ

Ai-je déjà eu l'occasion d'accompagner des personnes en fin de vie ? Ai-je pu prier à leur côté ? Ai-je pensé leur proposer le sacrement des malades... ? Si je suis moi-même malade ou à la veille d'une opération importante, ai-je pensé demander le sacrement des malades...

Suite à une retraite, ai-je pris plus au sérieux le temps que Dieu m'offre ? Ai-je conscience que tout ce temps est un cadeau pour préparer mon éternité ?...

Et toute autre question que ce sujet pourra vous suggérer...

DURANT CE MOIS, vous pouvez

- reprendre avec profit vos notes de retraites sur les *Fins dernières*,
- lire ou relire dans le Catéchisme de l'Eglise Catholique à partir du n° 988, consulter le site du Vatican.
- lire ou relire l'encyclique *Spe Salvi* de Benoit XVI. Vous la trouverez aisément sur le site du Vatican.
- reprendre les conférences à Notre Dame du Père de Menthère, sur *les fins dernières*, ou *L'homme jugé qui est sauvé*, voir sur internet.

PROPOSITIONS CONCRETES :

- Vous trouverez en pièce jointe un aperçu de nos divers visuels pour les calendriers de retraites 2023. Il serait souhaitable que chaque fraternité, voire même chacun d'entre vous, ait à coeur d'en avoir à disposition. Ils font partie de votre «équipement» d'apôtre. N'hésitez pas à nous demander des flyers et affiches (contact.bieuzy@cpcrsoeurs.org) nous vous les expédierons par la poste.

PS : avant d'en déposer dans vos paroisses n'oubliez pas de demander l'autorisation à votre curé.

Un conseil, ne déposez pas tout le même jour, mais veillez à ce qu'il y en ait toujours à disposition. Cela vous tiendra éveillé dans votre préoccupation apostolique.

C'est une façon concrète de jeter l'hameçon...

- Comme nous l'avons signalé précédemment, nous avons pris la résolution de visiter les Fraternités. Le COVID nous a tenu suffisamment enfermés, nous désirons relancer les Réunions de présentation des Exercices. Cela peut se faire dans votre paroisse, chez vous entre amis... sur une soirée, un petit parcours, un week-end.

Dès aujourd'hui prenez de votre côté la résolution de répondre à notre demande et proposez nous une ou deux dates concrètes (contact.bieuzy@cpcrsoeurs.org).

*Ayons à coeur
d'être apôtres des Exercices !*

INTENTIONS DE PRIÈRE

- **Le 22 sept.** à *St Vincent de Paul*, Présentation des Exercices à Paris. **sam. 24 sept.** à la Fondation Jérôme le Jeune, récollection, organisés par le Cercle St Ignace. (renseignements : president_csi@ginouxdefermon.com)
- **Le 25 sept.** à 15h30, à la basilique Ste Anne, diocèse de Vannes, quatre retraitants seront ordonnés diacres permanents.
- **Du 30 sept. au 2 octobre** Congrès Mission à Paris, présence d'un stand C.P.C.R., vous pouvez bien sûr y passer...
- **Le 16 octobre** Pardon de Notre Dame de Fatima, à Bieuzy-Lanvaux et Assemblée Générale des Amis de Fatima*.
- **Prochaines retraites pour hommes, il reste des places :** du 12 au 17 sept. / du 24 au 29 oct. / du 7 au 12 nov. / du 5 au 10 déc. / du 26 au 31 déc.
- Retraites pour Dames : du 3 au 8 oct.
- Nous confions aussi à vos prières un retraitant en grande détresse professionnelle et familiale.
- Vous pouvez également vous associer à toutes les intentions qui nous sont quotidiennement confiées.
- N'hésitez pas à nous confier des intentions, elles sont remises à Notre Dame de Fatima et déposées dans la sacoche de Saint Joseph.

* **Les Amis de Fatima** est une association qui soutient nos activités, tant spirituelles que matérielles. Cette association n'est pas réservée aux seuls retraitants. Vous pouvez y adhérer, même par correspondance, pour une cotisation annuelle de 15€ minimum.

